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时间回到两天前，费莱尼在补时阶
段的这粒进球是否有犯规动作，实在值
得商榷。比利时人在起跳争顶时手肘确
实接触到了对方球员，但既没有使用
过分力量，也显然不是鲁莽行为，更不
要说是恶意中伤了，在绝大多数人眼
中，费莱尼的动作完全属于在足球运动
中最常见的身体接触，就连华夏幸福球
员也没有对这粒进球提出异议。然而主
裁艾 的判罚让人不免开始困惑，他究
竟在以何标准进行判罚？
“从转播镜头的画面上看，很难看

出来这个进球为什么是无效的。”赛
后，有比利时媒体发文对费莱尼进球
被吹表示费解，“裁判取消了这个进
球，我们仍在猜想这是为什么？”

《人民日报》体育部则点评道，
“鲁能队一度两球落后，却几乎上演
逆转好戏，只可惜费莱尼的压哨进球
被吹。裁判的争议执裁不会引起太大
反响，这或许是’无关痛痒’的比赛为
数不多的好处吧。”值得一提的是，在
2018年世界杯中，费莱尼也曾有过一
粒极度相似的进球。当时，费莱尼在
日本队门前头槌破门，手臂与进行防
守的日本球员也有接触，力度看似比
与华夏幸福一战中还要大上一些，但
当值主裁果断承认了这粒进球有效，
比赛双方也都认同该判罚。

此役过后，关于裁判问题的争论
又掀起一波新的高潮，山东鲁能连续
三场比赛遭遇争议判罚，这使得今年
的中超联赛有些变了味。半个月前，中
国足协曾对联赛第一阶段的裁判工作
进行了总结，表示在充分利用VAR后，
联赛的判罚准确率已高达97.5%。诚
然，VAR的使用很大程度减少了误判
的发生，但抛开明显有悖于规则的误
判，就算在规则之内，裁判依然能通过
判罚尺度的摇摆对比赛产生决定性的
影响。
对于一而再，再而三出现的判罚

争议，有业内外人士提议中国足协或
许应该尽快组建职业裁判团队，对此
资深足球评论员马德兴表示短期内很
难实现这一目标，“这事不宜过分超
前。受制于国家相关的整个运行机制，
我们连职业联盟都暂且成立不起来，
再要成立职业裁判团队，就现阶段而
言有点困难。我们确实需要朝着这样
一个发展的方向努力，但是受制于很
多因素，很难马上变成现实。”马德兴
补充道，“现在很多裁判还能在大学任
教，由事业单位管理，如果推行裁判职
业化就不一样了。我们的职业联赛目
前还存在很多问题需要进一步完善，
甚至连很多球员的利益也没法维护，
怎么能保证完全维护裁判的利益？”

据了解，中国足协在昨日上午针
对华夏与鲁能比赛中的判罚展开会
议。依据当下最新的国际足坛判罚规
则，中国足协裁判部门及专家认为费
莱尼与对方球员为“合理的身体接
触”，认定此球为好球。与此同时，中国
足协也否定了中国裁判有“抱团”针对
鲁能的做法。
此前在遭遇争议判罚后，部分极

端球迷曾对沈寅豪、马宁等当值裁判
展开电话骚扰、言语谩骂等网络暴力
行为，而鲁能球迷对沈寅豪学术造假
的举报也导致其直接从赛区返回任职
单位，这些行为被视作鲁能近期比赛
总是遇到判罚问题的导火索。

“鲁能队现在的遭遇，某种程度上
是在为部分极端球迷的行为买单，这
个代价有点大。”马德兴坦言，“我个人
认为，球迷对裁判的判罚有意见，可以
从业务和技术范围上进行探讨，没有
必要上升至人身攻击的层面。”

在今年中超联赛开赛前，中国足
协曾向各队强调要尊重裁判在比赛中
的权威性，要求球员、教练员以及替补
席官员，都必须要服从场上裁判的判
罚，以及人格，不得侵犯其人身以及自
由裁量权。但截至目前，即使国安、鲁
能等队的球员或高层在遭遇各自所认
为的不公判罚后都曾在社交媒体发泄
自己的不满，但足协始终未就此作出

任何处理。
据马德兴透露，中国足协今年对

相关行为采取较为宽松的管理态度，
主要是不希望再在封闭环境下向球员
施加更多的心理压力，“但正是因为之
前没有适当的管理或提醒，导致了现
阶段有些难以收拾的局面。在淘汰赛
第一回合结束后，中国足协内部召开
了一些会议，计划在这方面进一步加
强管理。”
“中国足协可能会对某些情况采

取一些处罚。”马德兴介绍道，“但鉴于
目前形势特殊，这些处罚只会在内部
通知，不会对外公开，减少进一步激化
矛盾的可能性。”

客观地说，由于本赛季中超联赛
的特殊赛制，各支球队在第二阶段的
比赛，特别是即将开始的一些事关保
级和争冠的比赛中压力格外大，有时
候很可能一个球、一个细节的处理不
好，就会导致全年的努力付诸东流。
与此同时，由于本赛季防疫政策等特
殊原因，中超联赛在之前第一阶段一
直都是本土裁判执裁，本土裁判资源
的稀缺，让很多裁判也一直都是在赛
区超负荷工作。在这样的背景下，即
便是在部分比赛中出现了一些争议的
判罚，但是对于这样的争议，中国足协
对外的态度一直都是力挺裁判员，维
护裁判员的权威。

中国足协秘书长刘奕之前在接
受采访时表示，中超联赛第二阶段

一定要确保公平。中国足协希望通
过一系列动作，继续维护裁判的权
威，同时最大限度地保证赛场的秩
序，可以说，中国足协对于裁判判罚
工作的重视程度，已经达到了最近
几年的最高点。

然而足协的力挺并没有带来积
极的效果，一直不容忽视的因素是，
由于对于新规则和判罚尺度的理解
不同，特别是对于VAR使用以及手球
的吹罚理解不同，不同场次的中超比
赛，出现了截然不同的判罚，这也让
很多俱乐部，甚至是所谓的裁判专家
都感到不解。

而和往年不同的是，今年无论是
俱乐部在赛后抨击裁判，球员在比赛
中的违纪行为，还是部分球员对裁判

的不尊重行为，都没有收到中国足协
纪律委员会的罚单———事实上本赛季
截至目前，中国足协的纪律委员会就
像消失了一样，似乎默许了各队质疑
的行为。
据记者了解，中国足协的“网开一

面”，一方面是由于疫情之下，各队人
员短缺，联赛希望继续维护观赏性和
竞争力，而没有对球员进行停赛。另一
方面也是各俱乐部投资人，此前对于
足协频出重磅罚单有些不同意见，因
此出于保护俱乐部和保护球员的角
度，中国足协本赛季放宽了尺度，但是
这并不意味着各家俱乐部可以肆意质
疑裁判的判罚。但从目前看，纪律委员
会的缺位，或许也是带来联赛“乱象”
的原因之一。

不得不承认的事实是，在过去两
场比赛一些关键球的判罚中，山东
鲁能被裁判组“鸡蛋里挑骨头”，一些
可判可不判的判罚，最终都被裁判吹
了出来。这样的误判或许是巧合，但
也难免让人和之前山东鲁能球迷集
体“查论文”，迫使沈寅豪不得不提前
离开赛区，返回工作单位做解释工作
联系起来。裁判圈是否是真的针对
山东鲁能，是否真的是由于球迷场
外行为，让裁判界对山东鲁能产生
了偏见呢？
从记者和几位裁判圈人士的接触

沟通看，不少业内人士实际上对于鲁
能球迷“查论文”都是极力反对，甚至
有裁判认为，目前中国裁判已经成为
了足球界的“弱势群体”。因为有相关
的纪律，裁判不能接受采访发声，因此
不少裁判也有怨言：“目前俱乐部可以
发声、媒体可以批评，球迷可以查论
文，球员可以在社交媒体上指责，唯有
裁判，作为事件的另一方，随便任人评
说，没有发声的权利。”

此前在执裁鲁能比赛后第二天，
马宁出发前往赛场时，被裁判集体列
队鼓掌鼓励的视频，被传播到互联网
上，不少人认为这是裁判界一次“无声
的反击”。与此同时，还有一个不容忽

视的因素是，过去几个赛季，中超的关
键比赛都是外籍裁判执裁，这让很多
中国优秀裁判，特别是其中一些是“亚
足联精英裁判”的中生代裁判感到非
常遗憾，因为大规模聘请外籍裁判，实
际上就是对于本土裁判的不信任。本
赛季的防疫政策下，原本是本土裁判
全方位赢回信任，重新执掌比赛的大
好时机，但是由于一些外界因素，如今
中国足协紧急从韩国聘请了外籍裁
判，这也让本土裁判难免如鲠在喉，有
些说不出的滋味。
裁判也是人。在连续高强度在赛

区执裁比赛中，难免出现失误，而在
如今在抱有这种心思时，难免对一些
可吹可不吹各占50%情况下，会有情
感倾向的判罚。客观地说，从整个亚
洲而言，中国裁判的执裁水平，绝不
是球迷们想象的那么差，之所以裁判
饱受质疑，更多的是与足坛的大环境
无形地联系了起来。但就目前的情况
看，要想赢得尊重，首先要尊重自己，
中国裁判要想在未来的联赛中扭转
形象，需要每一个人———不仅仅是裁
判界自身，更是中国足协更高层，乃
至整个足球界，重新通过日常的点滴
树立权威开始。

一场“无关痛痒”

的排位赛， 鲁能却与
裁判又有了新的 “故
事”。 和华夏的比赛，

鲁能没有像外界猜测
的那样进行大规模轮
换，格德斯、费莱尼、

卡达尔等人悉数首
发， 可以看出他们争
胜的决心。 在0比2落
后的情况下， 鲁能连
续打进两球追平，但
补时阶段， 费莱尼的
绝杀没能过裁判这一
关······
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特约记者 张腾

昨天， 中国足协裁

委会在内部评议中认定，此

前一天在山东鲁能和华夏幸福

比赛中， 费莱尼在比赛最后时

刻攻入的头球， 并不存在明显犯规

行为，应该被判为有效。 足协相关部门

的表态，算是为近期一直饱受不公平待遇的

山东鲁能俱乐部做出了回应， 但是与此同

时，中国足协的相关人士也表示，足协未来仍然

会继续维护赛场秩序，而第一步就是维护裁判员

在比赛中的权威。

裁判职业化需有俩前提

“问题”裁判或被足协内部处罚

纪律委员会“放宽”尺度有原因

外籍裁判让他们不爽？

特
别关注


